





siente satisfacer el presupuesto asignado al ramo de comunicaciones.

La reforma es, por consiguiente, de difícil realización.

El señor presidente de la comisión especial arancelaria ha acordado que el día 15 de Marzo de principio la información acerca de las consecuencias que ha producido la supresión del derecho diferencial de bandera.

Las sesiones se celebrarán en el ministerio de Hacienda los lunes, miércoles y viernes que no sean días festivos, a las nueve de la noche. Serán públicas, asistirán taquígrafos, y los representantes de la prensa periódica podrán tomar notas.

Las personas que deseen tomar parte en la información pueden dirigirse al secretario de la comisión, D. Pedro A. de Ezeiza (dirección general de Aduanas).

La Corredera de San Pablo fué en la madrugada de ayer teatro de una sangrienta lucha sostenida por un individuo contra otros dos, que parece ser hermanos. Las causas del hecho lo fueron ciertas aspiraciones amorosas comunes al primero y uno de los dos últimos. Todos tres contentientes resultaron heridos, siendo llevados el uno al Hospital general y los otros á la Cárcel de villa.

La comisión designada por la Junta directiva de la Asociación de escritores y artistas que tiene encargo de redactar y proponer la reforma del reglamento, se reunirá todos los lunes y jueves, á las ocho y media de la noche, en el domicilio social, Flor Alta, 3, para oír á los individuos de la sociedad que tengan que exponer ideas ó proyectos relativos á dichas reformas.

Estas reuniones tendrán lugar hasta fines de Marzo próximo, época en que se verificará la junta general reglamentaria. Nos parece bien el proyecto directivo; celebraremos que el reglamento de la sociedad sufra las modificaciones que reclama, y consideramos preciso que los socios se tomen interés acudiendo á las reuniones de la comisión.

Mañana, á las doce del día, como hemos anunciado, se verificará en la Audiencia de este territorio la vista de la causa del regicidio, presidirá probablemente el acto el Sr. D. Rafael Alvarez, presidente de dicho tribunal, é informará el fiscal del mismo, Sr. Alcocer. La sala que ha de entender en la vista se compondrá de los magistrados D. Antonio Ubal, presidente de la sala; D. José Luciano Esquivel, ponente; D. Diego Montero y D. Pablo Cases.

El ministerio público estará representado por D. Mateo Alcocer, relator D. Rufino Gamazo y defensor del procesado señor Martínez Fresneda.

Dentro del quinto día, después de la sentencia, pasará la causa al Tribunal Supremo, en virtud del recurso necesario de casación. El fiscal Sr. Mena y Zorrilla informará en vista del recurso.

Dice El Siglo Médico:

«Los cambios meteorológicos, y especialmente la lluvia de estos días, han influido en el estado de la salud, haciendo menos frecuentes los padecimientos de índole inflamatoria fibrinosa de los órganos respiratorios, que van siendo reemplazados por las fluxiones catarrales de las mucosas de estos mismos órganos. Los reumatismos han aumentado en todas sus formas, desde la febril poliarticular á la artrítica localizada con derrame intra-articular, no dejando de ser frecuentes las musculares. Los catarros gástricos-febriles han comenzado á aparecer con alguna frecuencia, y en los padecimientos crónicos de pecho, las hipercrenias intestinales han adquirido mayor preponderancia que en las últimas semanas.»

El vecindario de Madrid que consume agua de Lozoya, la encontrará turbia durante dos ó tres días, á consecuencia de la crecida que aquel canal ha experimentado y de haberse vaciado uno de los compartimientos del depósito para colocar unas compuertas. Sólo dispondrán de agua clara los que se surtan de la fuente grande y las de vecindad situadas en la calle de San Bernardo y Puerta de Bilbao.

En el segundo vivero de San Antonio, ayer tarde al ir á llenar una mujer anciana una regadera de agua, cayó dentro de la charca, donde pereció ahogada.

El juzgado de guardia acudió al levantamiento del cadáver.

La vista de la voluminosa é importante causa sobre falsificación del papel sellado se verificará el día 4 del mes próximo, á las doce de la mañana, en la sala de audiencia del juzgado de Buenavista.

Dicha causa está dividida en cincuenta y dos piezas, sumando entre todas 25.000 folios.

La fiscalía del Tribunal Supremo ha dirigido una circular á los funcionarios del ministerio público, determinando los deberes de los mismos en los partes por causas graves, así como el de abstenerse de consultar á la asesoría en las tercerías de dominio ó prelación.

Por la dirección general de Agricultura se ha dirigido á las provincias peninsulares productoras de azúcar una circular, cuyo objeto es conocer fijamente el estado

y desarrollo que en ellas alcanza esta creciente industria.

El ministerio de la Guerra ha aprobado las propuestas hechas por el capitán general de Cuba, en virtud de los hechos de armas realizados en Holguín y Las Tunas.

Carta de Paris

16 Febrero 1880.

Las declaraciones del Sr. Cánovas y la prensa francesa.—¿Habrá conferencia internacional?—Inteligencias entre el sultán de Marruecos y las autoridades de Argel.—Inacción de España.

La parte de la prensa francesa que con más constancia y seriedad acostumbra ocuparse de los asuntos de carácter internacional, se ha apresurado á recoger y comentar las importantes declaraciones que con respecto á las cuestiones de Marruecos ha hecho en el Congreso, en contestación á una pregunta del Sr. Carvajal, el presidente del Consejo de ministros, Sr. Cánovas del Castillo. Algunas de estas declaraciones vienen á confirmar las noticias que hace más de dos meses se anticiparon á nuestros lectores sobre los trabajos diplomáticos preliminares que se estaban realizando para reunir en Madrid una conferencia internacional que fijase concretamente y de una manera definitiva los derechos de protección de las potencias europeas en Marruecos, y consagrara la independencia é integridad de este imperio, pensamiento que se debe en primer lugar á la nación inglesa.

Los trabajos diplomáticos que se hacen á este fin parecían adelantarse muy poco; pero de las declaraciones del Sr. Cánovas del Castillo se desprende claramente que se ha renunciado al propósito de llevar á cabo aquella conferencia; y esta circunstancia nos mueve á indicar la naturaleza de los obstáculos que encuentra la reunión del Congreso internacional, así como las razones que parecen inspirar la conducta de la prensa francesa al aplaudir las declaraciones de neutralidad del Gobierno español, y que algún periódico, como Le National, califica de «prudente abandono de quiméricas é imposibles aspiraciones del pueblo español sobre la tierra de Africa».

El primer obstáculo que ha encontrado la idea de reunir un Congreso internacional en Madrid, fué la oposición del imperio de Alemania á que se tratase de los asuntos de Siria como deseaba Italia, ni de los asuntos de Jerusalem y protección de cristianos en Oriente como pide Francia. La cancillería alemana parece hallarse dispuesta á concurrir á un Congreso en el cual se trate exclusivamente de los asuntos del imperio de Marruecos; mas ésta limitación no se acomoda á los deseos y aspiraciones de los hombres de Estado de este país, ni á las tendencias generales de

la política francesa en las cuestiones africanas.

Es, por lo tanto, dudoso que la idea del Congreso, iniciada por el Gabinete inglés en la época en que se atribuía al Gabinete Martínez Campos el propósito de crear en Ceuta una capitania general y un numeroso cuerpo de ejército, pueda realizarse ahora que Alemania é Italia han modificado el programa primitivo en términos que solamente serviría para fortalecer la influencia inglesa, en perjuicio de los derechos y aspiraciones que puedan tener España y Francia sobre esa parte del continente africano.

Y las aspiraciones del gobierno francés en Africa son evidentes y están comprobadas por hechos recientes. Hace apenas dos meses llegó á esta capital una numerosa é importante embajada marroquí. Desconocemos nosotros completamente el objeto de esta misión extraordinaria. No aventuraremos, pues, la sospecha de que haya venido á tratar y convenir la cesión de ciertos territorios limítrofes de la Argelia, como se ha asegurado en ciertos círculos y se ha dado á entender en determinados periódicos; pero los obsequios y agasajos inusitados de que han sido objeto los embajadores; las condecoraciones francesas que se han concedido á estos individuos y á los jefes de kabilas fronterizas del territorio de Argelia; la llamada á Paris por telegrama del gobernador civil general de Argelia y del general en jefe de aquel ejército; sus frecuentes entrevistas con la embajada marroquí, y la pública conformidad que ha reinado entre los representantes del emperador de Marruecos y los gobernantes de la Argelia sobre todos los extremos tratados, indicios son que, si han pasado inadvertidos para el Gobierno de España y su digno representante en esta capital, bastan á justificar la hostilidad del Gabinete francés á todo propósito de Congreso internacional, y los aplausos de la prensa á las declaraciones del Sr. Cánovas del Castillo.

No juzgamos la conducta del Gobierno español. Nuestro propósito consiste sólo en dar cuenta á nuestros lectores del estado de una negociación diplomática que anunciamos hace dos meses y ha confirmado el Sr. Cánovas del Castillo en el Congreso, y hacer resaltar la prudencia y prevision de una política que consiste en esperar la reunión de un Congreso internacional que no ha de celebrarse en mucho tiempo, en tanto que otros países, quizá menos interesados que España en los asuntos africanos, no reivindican el derecho de protección, sino que tratan de extender sus dominios sin que el Gobierno de España haya hecho ni haga la más ligera indicación diplomática para conocer las intenciones y propósitos del gobierno francés sobre los dominios territoriales del imperio de Marruecos.

Merecen todos estos hechos fijar más la atención del Gobierno y de sus represen-

tantes, y no veríamos entonces la política exterior de España subordinada á las resoluciones de congresos que no han de celebrarse, y las aspiraciones nacionales contrariadas por aquellos mismos que aprovechan nuestra inercia y aún realizan por su cuenta lo que á nosotros nos vedan con su oposición cuando lo intentamos.—L.

(Imparcial.)

Segunda edicion

Los Sres. Moret y Echegaray consumirán dos turnos en contra de los presupuestos generales del Estado.

También los Sres. Labra, Portuondo y Vazquez Queipo, según hemos oído, combatirán los presentados por el ministro de Ultramar.

En el meeting que ha tenido lugar esta tarde en el teatro de la Alhambra han hecho uso de la palabra, ante una numerosa y escogida concurrencia, los Sres. Astorga, Pedregal y Beraza.

Todavía no se sabe si celebrará mañana sesión la alta Cámara; pero si se sabe que en la primera que celebre se iniciará el debate político.

No es cierto que el general Martínez Campos se proponga abandonar Madrid dentro de un plazo breve; según nuestros informes, caso de hacerlo, no será hasta que quede ultimado el debate político que se ha de suscitarse en la alta Cámara, y en el que ha de hacer importantes declaraciones.

La conferencia que ayer celebró el general Martínez Campos con el vicealmirante Pavía, ministro de Marina del anterior Gabinete, parece que fué bastante significativa, pues al decir de personas bien informadas, en ella enteró el vicealmirante al general de la conducta que había seguido en la alta Cámara y la actitud que había adoptado en algunas cuestiones, con todo lo cual parece estar conforme el señor general Martínez Campos.

Esta tarde ha paseado por la Castellana y Recoletos S. M. el Rey acompañado de su augusta familia.

A los que suponen que no existe unidad de miras entre constitucionales, centralistas y amigos del general Martínez Campos, les aplazamos para un acontecimiento político no muy lejano.

Es indudable, como ya dijimos, que nuestro apreciable colega Los Debates reaparecerá una vez cumplida la condena que sobre él pesa.

IMPRENTA DE LA GACETA UNIVERSAL, Plaza de la Armería, 3 duplicado.

430

EL HOMBRE DE HIERRO

La llegada de Arturo, suponia que, como aquella, estaría esperando á su amo.

Durante el no pequeño diálogo de los dos esposos, éstos más de una vez levantaron naturalmente, la voz y el ayudo de cédama, curioso á fuer de criado, accedió á escuchar. La puerta, entretanto, le permitió oír lo que se decían y comprender el desgraciado término que la triste escena debía necesariamente tener.

Perplejo y sin saber qué decidir, temeroso de intervenir siendo un oído, al escuchar las últimas palabras, sintió el golpe que sobre el corazón dió Adela, cesó su indecisión; abrió la puerta á tiempo que el vehedor rodaba y que los alarmantes caracteres de la asfixia se presentaban en el hermoso rostro de Adela.

—¡Oh! ¡Cuánto me alegro... señor de Maillet... Buena noche, querida Sofía. La joven estaba bastante cambiada, densamente pálida y con la vista fija en el suelo. En cuanto á Athenais, ni signo daba de existencia; habírasele podido tomar por una arrinconada estatua. Roberto, muy conmovido, sin saltar, se acercó á la joven, y alargando la carta fatal, dijo: — Querida prima, te ruego leas este papel.

CAPITULO X

Reconciliacion

En tanto tenía lugar en casa de Roberto la terrible escena reseñada en el anterior capítulo, aquí tranquilo y gozoso se hallaba en casa de su prima, sin curarse de que esperándole estaban, verdad es que tampoco podía recordarlo.

—¡Qué egoístas son los enamorados! Roberto, tan bueno y leal, olvidó que le esperaba la que tanto bien le había hecho.

—¡Oh! ¡Vais á defenderos ahora?... Lo esperaba. —¡Si, me defenderé, estoy en mi derecho; por qué lo que soy, á tu padre lo debo. —Y á vuestras inapreciables disposiciones. —¡Escucha mis consejos, podrá ser que abandonarte; déjate guiar por mí y serás rico, ella participará de tus riquezas y su amor será eterno. Le escuché, os amaba, él era vuestro padre, creí en él, se hizo mi consejero, mi guía, mi genio malo y me deparó, me hizo lo que soy. Pero ni él ni yo perseguimos más que un solo objeto; haceros dichosos; para nosotros todos los riesgos, para vos la tranquilidad, y vividais opulentos y alegres, ignorante de todos nuestros esfuerzos, de nuestros orímenes.

427

EL HOMBRE DE HIERRO

¡Me llamáis poco hace asesino, y es falso, no lo soy, juró que es falso! ¡Jamás vuestro padre me dijo: «Ven á ayudarme á asesinar á un hombre»; sería muy bien el que yo habría rehusado. El hombre—me dijo—ha robado su herencia á mi hija, que será tu esposa; quiero arrancársela y devolverla á Adela... Preciso es que me acompañes. Y te seguí, me puse los vestidos que me dió, cuanto me mandó hacer; ¡pero ¡ignoraba yo qué iba á cometer un asesinato!

—¡Bien... quiero creeros; pero después, ¿qué sucedió? —¡Después... Si, no supisteis al instante que había sido el robo acompañado de un asesinato, y que érais cómplices, no de un ladrón, de un asesino; ¿Qué huisteis entonces? ¿Protestasteis siquiera? ¿No aceptasteis el dinero producido de un bándano y tenor homicidio? —¡Ah Arturo á responder, pero Adela preguntó sin darle tiempo: —Y esto no es todo; es inhumano, pero hay mucho más todavía. Prenden á un desgraciado, diciendo: ¡Él es, él es, ese es el culpable! El malvado protesta, proclama su inocencia, nadie le cree, como á malhechor le prendan, le juzgan, le condenan, y... nada, nada decís, le dejáis ir á presidio, en donde queda espirar, si ya no espiró; ¿Todo esto, que os importaba ni os importó? Esto es más inhumano é inhumano que todo, y por esto me inspiráis disgusto y horror. Si pudiese yo olvidar vuestro crimen, jamás podría olvidar vuestra infamia.

Ya Arturo no estaba livido, tenía encendido, casi purpúreo el rostro. La sangre alfiaba á su cerebro.

CARLOS PRAST

PROVEEDOR DE LA REAL CASA



LAS COLONIAS, ARENAL, 8

En este bien acreditado establecimiento hallará el público un completo y variado surtido en vinos de Jerez, Málaga, Burdeos, Oporto, Madera y Champagne en todas sus diferentes denominaciones y clases conocidas.

Entre los más renombrados licorales extranjeros, ofrezco á mi numerosa clientela el verdadero marrasquino de Girolamo, Luxardo de Zara, el Cumin de Riga, el Chartreuse legitimo de la abadía de la Gran Chartreuse, El Curazao y Aniseta de Focuin, Ponche al ron, Cacao á la vainilla, Aniseta de Burdeos, Oldtom, Kirs Wasser, Ajenjo suizo, Ginebra, Ron Jamaica, Whiskey, Cognac, fine Champagne, Bitter y Vermut de Torino, etc.

Latas de pescados en conserva de las mejores fábricas del país y del extranjero, trufas del Perigord, Foie-gras Brandeburgo, carnes inglesas, Pickles, mostazas y salsas preparadas.

Aceites superiores clarificados, de Valencia, Marsella y Niza, mantecas finas de Flandes, Copenhague y Prevalé, quesos de bola, nata, Chester, Roquefort, Gruyere y Parmesano, frutas de la Habana, galletas inglesas, té, café y azúcares de las clases más selectas, salchichones de Vich, Lyon, Génova y Bologna.

Estando en correspondencia directa con las más acreditadas casas de los puntos productores, puedo garantizar la legitimidad y pureza de todos los artículos que se expenden en mi establecimiento.

LAS COLONIAS, ARENAL, 8

AGUA DE BARCELONA

PREPARADA POR JOSEFA MARTINEZ

PROVEEDORA DE LA REAL CASA

y Acreditada ya la excelencia de esta agua y su eficacia para blanquear, suavizar, rejuvenecer el cutis, es excusado enunciar sus inmejorables cualidades, por ser, como queda dicho, tan conocidas de cuantas personas la usan, que son innumerables en Madrid y provincias. Su precio, 5 reales botella y 45 docena. Todas las botellas irán rotuladas y selladas con las iniciales J. M.

Depósitos en Madrid: calle Ancha de San Bernardo, 42, droguería; Atocha, 18, guantería; idem 38, comercio de sedas; idem 87, droguería; Amor de Dios, 7, droguería; Desengañó, 11, comercio de sedas; Jacometrezo, 4, droguería; Mayor, 50 y 56, comercio de sedas; Montera, 20, 21 y 24, tiendas; Toledo, 52 y 90, droguerías.

Depósito central, calle Mayor 56, comercio de sedas y fábrica de corsets, donde se sirven pedidos á provincias.



RECOMENDAMOS el nuevo corso-faja modelo para sujetar y disminuir el vientre á impedir toda clase de dolencias. Idem Princesa, largo, para vestir con elegancia. Es sin disputa el de mejor forma que se conoce en España y en el extranjero. Estos cursos han obtenido el premio en la Exposición universal de París.

Mayor, 56, Josefa Martinez, proveedora de la Real Casa.

LÍNEA DE VAPORES ESPAÑOLES

de OLANO, LARRINAGA Y COMPAÑIA PARA MANILA El 7 de Marzo saldrá de Cádiz y el 12 de Barcelona el nuevo y magnífico vapor español

LEON

Informes: D. M. A. Amusatégui, en Cádiz.—Sres. Olano, Larrinaga y C.ª, Merced, 18, Barcelona. Madrid, Lope de Vega, 23 y 25.

LA VENECIANA ADMIRABLE

PREPARACION sin rival para teñir instantáneamente el cabello y la barba, y que ofrece las importantes ventajas siguientes: 1.ª Quedar teñido el cabello y la barba tan luego como se seca; es decir, en el breve tiempo de tres cuartos de hora. 2.ª Permanecer teñido por espacio de dos meses. Y 3.ª No ser necesario antes lavar ó desengrasar el cabello, y no dañar lo más mínimo la piel.

Puntos de venta en provincias: Albacete, calle de Salamanca, 5; Almería, comercio de D. Juan Pecino; Burgos, Perfumería Higiénica Inglesa; Badajoz, Plaza de la Constitución, núm. 10; Bilbao, comercio de Doña Ramona Jáuregui; Coruña, Florida, 25; Cartagena, Sres. Roig, hermanos; Cádiz, en la redacción de «La Palma»; Ferrol, Real, núm. 187; Guantánamo, Granada, calle de San Sebastián, 7; Logroño, Mercaderes, 20; Murcia, Jarro, 5; Málaga, calle de Granada, 2 y 4; Oviedo, comercio del Sr. Cassiellas; Pamplona, Calceteros, 1; Palencia, Mayor, 108, principal; Santander, Plaza, 10; guantería; Sevilla, Sierpes, 60; Valladolid, Acera de San Francisco, 15; Valencia, calle de San Vicente, 22, y Sombrerera, 5, boticas.

Los pedidos al por mayor, dirigirse al único depósito en Madrid, calle Mayor, 56, comercio de sedas y fábrica de corsets de Josefa Martinez, proveedora de la Real Casa, y Madera Baja, 8, principal.

Su precio, 12 reales frasco en toda España. Grandes descuentos al por mayor.

OBRA NUEVA

Los oradores de 1869

Aparisi y Guizarro.—Ayala.—Cánovas.—Castelar.—Echegaray.—Figueras.—Manterola.—Martos.—Moret.—Olózaga.—Pi Margall.—Posada Herrera.—Prim.—Rios Rosas.—Rivero.—Ruiz Zorrilla.—Sagasta.—Serrano y otros, por Francisco Canamaque.

Un volumen de más de 400 páginas, 20 rs.

Se vende en las principales librerías y en la de los señores Simon y Osler, Infantas, 18, Madrid, á la que pueden dirigirse los pedidos, acompañando su importe, con más 4 reales el que desee recibirlos certificados.

ANUNCIOS

GACETA UNIVERSAL

Se reciben en esta Administración, plaza de la Armería, 3, principal, en casa del único agente, D. Antonio Escamez, Preciados, 35, entre-suelo, ó de su representante en París, Mr. Saisset, rue Cadet, 11.

LA NIÑEZ.

REVISTA DE EDUCACION Y RECREO. Se publica los dias 5, 15 y 25 de todos los meses, hermosamente impresa y con muchos grabados. PARCOS DE SUSCRIPCION: Madrid: 40 rs. al año, 22 semestre, 12 trimestres. Provs.: 50. Administración: Meson de Parides, 17, principal, Madrid.

AVISO IMPORTANTE

A los señores «médicos», al «clero», «dentistas», «ingenieros» y otras personas que desean obtener el «diploma» de «doctor» ó de «licenciado» de una Universidad extranjera, dirigirse con carta certificada á Medios, 12, plaza del Rey, Jersey (Inglaterra), quien les dará gratuitamente las noticias necesarias sobre la Universidad.

CHOCOLATES, TÉS Y CAFÉS. COMPAÑIA COLONIAL. Mayor, 18 y 20. Montera, 8.

VENTA DE SOLARES

Uno de 21.000 pies cuadrados, calle de Santa Engracia, núm. 18, esquina á una calle nueva. Otro de 51.000 pies cuadrados entre las calles de Hermosilla y Goya, lindando con el paseo de la Ronda. Otro de 16.000 pies cuadrados en la calle de Hermosilla, núm. 10. Otro de 13.000 pies cuadrados en la calle de Velazquez, detras de la casa núm. 21 de la calle de Goya. Otro de 38.000 pies cuadrados entre el paseo de Santa Engracia y calle de Almagro, junto al palacio del señor duque de Almodovar. Otro de 285.000 pies cuadrados. Su fachada á la carretera de Aragón. Los planos y demas explicaciones se darán calle de Luchana, número 3 moderno, cuarto principal, todos los dias de ocho á doce de la mañana y de cinco á nueve de la tarde. También se venden unas cocheras en la calle de Jorge Juan, número 14, barrio de Salamanca.

CHOCOLATES DE MATIAS LOPEZ Y LOPEZ. MEDALLA DE ORO EN LA EXPOSICION DE PARIS DE 1878. MADRID—ESCORIAL. Se vende en los establecimientos más importantes de España, y á fin de que no le confundan con otros, exigir la verdadera marca y nombre.

HIERRO DIALIZADO DE MENCHERO

Líquido en gotas concentradas contra la anemia, clorosis, debilidad, agotamiento, leucorrea, etc. Frasco con estuche y cuentagotas, 10 reales. Depósito: Farmacia de la Vinda de Menchero, Isabel II, número 1; Garcerá, Príncipe, 13, y en las principales de Madrid y provincias.

432

EL HOMBRE DE HIERRO

Alargó Helena la mano, leyó, y dijo: —¿Qué es esto? No comprendo...

—Esta es la carta que de tu parte me entregó Sofía.

—¡Está! ¡Jamás hubiera yo escrito en semejantes términos.

—Pues parece tu letra y tu firma.

—Pues han imitado mi letra y falsificado mi firma.

—Te creo; pero me escribiste: ¿qué decías?

—Daba gracias por tus bondades y añadía que para no acharrar tu vida te devolvía entera tu libertad.

—¡Mi libertad! ¿Y para qué?

—Helena guardó silencio.

—Es preciso—prosiguió Roberto—que nos entendamos: por tu bien y por el mío, debes explicarte.

—Porque supé que amabas á otra.

—¡Yal! ¿Y esa otra será la baronesa de la Ribera?

—Sí.

—Es falso, Helena; á ti amé desde niño, y dos amores de un mismo género no caben en un corazón honrado.

—Sin embargo, sin haberme dicho, hace largo tiempo la recibías en tu casa.

—Verdad es; y no fue falta ni descuido el callarlo; más bien en otro miramiento consistió el no haberlelo dicho. La recibí en efecto y tenemos una pura y noble amistad, porque se asoció á mí, como que le sobran las relaciones de que yo carezco para descubrir al segundo asesino y rehabilitar al infeliz José Blanchard.

627

EL HOMBRE DE HIERRO

del culpable; ni á y quisiera hasta delatarlos y dejar á aquel infeliz, por librarnos, en presidio. Esto era en mí una debilidad, una infamia y... me arre-piento: suceda lo que quiera, la verdad se sabrá.

—¿Tened cuidado!

—¿Me amenazáis? Pues os juro que cuando aparezca Roberto le diré: «Hé ahí al que tanto buscabais, hé ahí al asesino».

—¡Oh! Yo te mataré antes que hables.

—Y derribándola violentamente sobre el suelo, quedaba un un tiempo que con fuerza la sujetaba el brazo con colérico acento:

—¿Hablarás?

—Sí, si hablaré!

—Arturo miró en su derredor, y Adela dijo:

—¿Buscáis un arma? Roberto no las usa, por eso ni teme á los ladrones ni á los asesinos; acabad dicho que no quiero ser suicida, pero tampoco falta hacen armas? ¿No tenéis vuestras manos hábiles estrangulador?

—¡Oh, sí, tu padre me enseñó!

—Y allí, durante tan terrible escena, podía haber luchado, porque Adela no quería defenderse.

—Sin embargo, aquel hombre, ebrio de furor, te colocó sus repugnantes manos de asesino en el alabastro cuello de Adela, siguiendo las reglas enseñadas por Simonet, con un pié tropezó ó rozó rodar un mueble, al mismo tiempo que la joven contentaba á presentar el rostro amoratado y evidentes señales de próxima asfixia.

El ayuda de cámara no ignoraba que allí había quedado Adela; pero aunque sabía por el portero

425

EL HOMBRE DE HIERRO

tá en presidio! ¡Ay de mí! ¡Y esto por indulto, que si no á esta hora hija sería yo de un guillotinado, si, si, porque sin saberlo fui durante bastantes dias hija de un condenado á muerte por asesinato y por ladron!

¡Soy una... miserable, desgraciada!

Arturo, despues de la terrible impresion que habia recibido durante el triste monólogo de Adela, sacado habia fuerzas de fuerza, para pensar en el medio de terminar tan terrible escena, tal vez sin intencion deliberada de darle el que tuvo.

Creyo lo mejor tomar la delansa de su cómplice y suegro, como medio, aunque tortuoso, de combatir por defenderse á sí propio, pensando que su silencio y su inmovilidad, eternos no debían ni podían ser.

Creyendo que Adela habia terminado, con aparente tranquilidad, dijo:

—Sí, segun creéis, Cremonieux fuere Simonet, si es, en efecto, vuestro padre, ¿no debéis compadeceros?

—Si fué criminal, ¿lo fué por enriquecerse ó por entiqueresos? ¿Jugó su cabeza, está hoy en presidio por favorecerse ó por favoreceros? ¿Quiso satisfacer sus pasiones, vivir en la opulencia... No. Os habian arrebatado vuestra herencia, 530.000 francos os habian sido arrebatados de las manos, y quisó arrojáros á quienes os los arrebataron. ¿Os los devolvíó? Si: luego no es á vos á quien acusarle corresponde.

—Sí, eso es; hablarme ahora de su amor, y... despues del vuestro. Por amor mio robó, por amor mio robásteis, y ambos asesinasteis por amor mio... y debo bendeciros, daros las gracias... ¡Vendrosos! Hé aquí la moral de ambos: oro, plata, billetes, fortuna, lujo, títulos nobiliarios, ruido, brillo, opulencia.

Y acercándose más á Arturo, añadió:

—¡Hasta ahora oculté quién érais; túve... piedad de vos; rehusé decir al señor de Maillet el nombre